

LOS LIBROS

"LA AGRICULTURA PREHISTORICA EN LOS ANDES MERIDIONALES" por Lautaro Núñez. Editorial Orbe, Santiago de Chile, 1974. 195 págs.

Este trabajo científico de alto vuelo se debe al profesor e investigador de la Universidad de Chile en su sede de Antofagasta, Lautaro Núñez Atienzo, quien entrega aquí el fruto de sus muchos estudios sobre su especialidad, conseguidos a través de largos y densos años de docencia.

¿Cuándo emerge la agricultura en esos pueblos del norte? Es una información que se necesitaba para aclarar algunas otras relativas a la vida de los habitantes de esa región. La zona andina estudiada tiene sectores en estos cuatro países, a saber: Perú, Bolivia, Chile y Argentina, en un radio que es común a las naciones citadas.

Explica parte de su ensayo con ilustraciones tomadas de un libro de Guamán Poma, publicado hacia 1597, donde se observa a campesinos de entonces en diversas faenas agrícolas, como son: la recolección de sus cosechas, la apertura de surcos para sus chacras, la limpieza de los rastros en otoño y el uso de las herramientas con que ejecutaban aquellas primitivas labores.

Las imágenes de tal impreso le sirvieron en buena forma al profesor Núñez Atienzo, pues le dieron la pauta para comprender los trabajos laborales que se hacían en aquella lejana época, confirmando la tesis que sustenta. Confiesa el autor que la arqueología científica ha puesto interés en asuntos de importancia de la prehistoria andina que, del mismo modo que en la vieja Europa, ha dado a conocer que el comienzo de la vida agropecuaria causó un cambio señalado entre los pueblos de costumbres cazadoras y recolectoras.

En sus estudios se remonta hasta el siglo XV antes de Cristo; a menudo habla de los alimentos criollos usados en aquel período: el zapallo, el maíz, la papa y la quinua, que fueron la base de la dieta de los primitivos rústicos de este sector de América.

Veamos algunos conceptos del todo científicos con que se expresa el investigador: "El mani hace una aparición tardíamente, en el llamado 'período inicial' de Lanning. Se le atribuía un original centro brasileño, en donde se ha identificado la mayor parte de las especies silvestres. Pero Krapovickh ha descrito nuevas formas silvestres en el noreste argentino, y en la actualidad parece ser unánime la idea de que el sureste de Bolivia sería la zona clave de la irradiación del mani hacia un proceso de domesticación". Así se expone sobre un asunto al parecer tan sencillo.

ALBERTO ARRAÑO

FOO 446

El Hierro de Linces. H. VIII. 44. P. 2

La agricultura prehistórica en Los Andes meridionales [artículo] Alberto Arraño.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arraño Acevedo, Alberto, 1914-1998

FECHA DE PUBLICACIÓN

1974

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La agricultura prehistórica en Los Andes meridionales [artículo] Alberto Arraño.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile